
Le manque d’écoute : Une catastrophe pour
notre temps

Lectures de la messe

Première lecture

« Voilà bien la nation qui n’a pas écouté la voix du Seigneur son Dieu » (Jr 7, 23-28)

Lecture du livre du prophète Jérémie

Ainsi parle le Seigneur :
Voici l’ordre que j’ai donné à vos pères :
« Écoutez ma voix :
je serai votre Dieu,
et vous, vous serez mon peuple ;
vous suivrez tous les chemins que je vous prescris,
afin que vous soyez heureux. »
Mais ils n’ont pas écouté,
ils n’ont pas prêté l’oreille,
ils ont suivi les mauvais penchants de leur cœur endurci ;
ils ont tourné leur dos et non leur visage.
Depuis le jour où vos pères sont sortis du pays d’Égypte
jusqu’à ce jour,
j’ai envoyé vers vous, inlassablement,
tous mes serviteurs les prophètes.
Mais ils ne m’ont pas écouté,
ils n’ont pas prêté l’oreille,
ils ont raidi leur nuque,
ils ont été pires que leurs pères.
Tu leur diras toutes ces paroles,
et ils ne t’écouteront pas.
Tu les appelleras,
et ils ne te répondront pas.
Alors, tu leur diras :
« Voilà bien la nation qui n’a pas écouté
la voix du Seigneur son Dieu,
et n’a pas accepté de leçon !
La vérité s’est perdue,
elle a disparu de leur bouche. »
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– Parole du Seigneur.

Psaume

(94 (95), 1-2, 6-7ab, 7d-9a)

R/ Aujourd’hui, ne fermez pas votre cœur,
mais écoutez la voix du Seigneur. (cf. 94, 8a.7d)

Venez, crions de joie pour le Seigneur,
acclamons notre Rocher, notre salut !
Allons jusqu’à lui en rendant grâce,
par nos hymnes de fête acclamons-le !

Entrez, inclinez-vous, prosternez-vous,
adorons le Seigneur qui nous a faits.
Oui, il est notre Dieu ;
nous sommes le peuple qu’il conduit.

Aujourd’hui écouterez-vous sa parole ?
« Ne fermez pas votre cœur comme au désert,
comme au jour de tentation et de défi,
où vos pères m’ont tenté et provoqué. »

Évangile

« Celui qui n’est pas avec moi est contre moi » (Lc 11, 14-23)

Gloire à toi, Seigneur,
honneur, puissance et majesté !
Maintenant, dit le Seigneur,                                                              
revenez à moi de tout votre cœur,
car je suis tendre et miséricordieux.
Gloire à toi, Seigneur,
honneur, puissance et majesté ! (cf. Jl 2, 12-13)

Évangile de Jésus Christ selon saint Luc

En ce temps-là,
Jésus expulsait un démon qui rendait un homme muet.
Lorsque le démon fut sorti, le muet se mit à parler,
et les foules furent dans l’admiration.
Mais certains d’entre eux dirent :
« C’est par Béelzéboul, le chef des démons,
qu’il expulse les démons. »
D’autres, pour le mettre à l’épreuve,
cherchaient à obtenir de lui un signe venant du ciel.
Jésus, connaissant leurs pensées, leur dit :
« Tout royaume divisé contre lui-même devient désert,
ses maisons s’écroulent les unes sur les autres.
Si Satan, lui aussi, est divisé contre lui-même,
comment son royaume tiendra-t-il ?
Vous dites en effet que c’est par Béelzéboul



que j’expulse les démons.
Mais si c’est par Béelzéboul que moi, je les expulse,
vos disciples, par qui les expulsent-ils ?
Dès lors, ils seront eux-mêmes vos juges.
En revanche, si c’est par le doigt de Dieu
que j’expulse les démons,
c’est donc que le règne de Dieu est venu jusqu’à vous.
Quand l’homme fort, et bien armé, garde son palais,
tout ce qui lui appartient est en sécurité.
Mais si un plus fort survient et triomphe de lui,
il lui enlève son armement, auquel il se fiait,
et il distribue tout ce dont il l’a dépouillé.
Celui qui n’est pas avec moi est contre moi ;
celui qui ne rassemble pas avec moi disperse. »

– Acclamons la Parole de Dieu.

Méditation

Bien-aimé du Seigneur, dans la catéchèse doctrinale de l’Église, il est dit que le péché grave est ce
péché commis avec matière grave, pleine connaissance de la gravité et un consentement délibéré.
Généralement, la surdité est une maladie génétique, ou que certains ont dès la naissance due à une
malformation des pavillons, ou bien qui survient à cause de l’âge. Mais la Parole de Dieu nous
présente la surdité aujourd’hui comme un péché, car ceux qui n’écoutent pas la Parole de Dieu ont
décidé de fermer leur cœur à cette Parole. Ils ont conscience de ce qu’ils font.

Dans le désert, le peuple d’Israël, en se souvenant des oignons d’Égypte dont il se régalait malgré sa
servitude, a beaucoup hésité et refusé d’écouter encore le Seigneur. Et c’est alors qu’est né le péché
de l’idolâtrie. C’est ce reproche que le Seigneur veut faire au peuple d’Israël du temps du prophète
Jérémie, tel que nous constatons dans la première lecture. Ils ont ainsi gravement péché contre le
Seigneur. Ils ont été châtiés, mais reconsidérés par le Seigneur car il voyait leurs souffrances.

Aujourd’hui encore, les gens n’écoutent que difficilement. Non seulement les nouvelles tendances
philosophiques intellectualistes, matérialistes et même spiritualistes poussent les hommes à ne plus
écouter assez la Parole de Dieu, mais aussi les hommes ne s’écoutent pas mutuellement. Ce qui
engendre incessamment l’incompréhension et les mésententes, la haine et les guerres, etc. Dans le
monde, tout déchaîne en guerres parce qu’on ne s’écoute pas assez. Regardons par exemple le
Cameroun avec les crises de Boko Haram, du Nord-Ouest et Sud-Ouest, la crise entre l’Ukraine et la
Russie, etc. Sans écouter l’autre, comment réussir à cheminer avec lui. L’écoute crée un climat
d’amitié. Le manque d’écoute occasionne la prolifération de mensonges, de jugements précoces et
de commérage.

C’est ce que nous remarquons dans l’Évangile. Sans l’avoir écouté, et sans même vouloir l’écouter,
certaines personnes sortant de la foule accusent Jésus de chasser les démons par Belzéboul. Ils ne
jugent que de l’extérieur. Ils n’ont pas pris le soin de l’écouter suffisamment pour le comprendre. Il
n’est pas bon de juger sans avoir écouté. Combien sont-elles toutes ces personnes qui bondent les
prisons alors qu’elles n’ont jamais été vraiment écoutées ? En fait, l’écoute et la méditation doit
précéder toutes nos paroles et nos actions. Pour rester les amis de Jésus et pouvoir amasser avec lui,
il est urgent de nous mettre constamment à son écoute, à l’exemple du psalmiste qui s’engage en ces
termes : « J’écoute : Que dira le Seigneur Dieu ? Ce qu’il dit, c’est la paix pour son peuple » (Ps 84,
…) L’écoute procure l’entente, l’harmonie et la paix en vue du Bonheur éternel.



Prions 

Seigneur, aide-nous à accorder du prix à l’écoute de ta Parole et de nos prochains, que jamais notre
cœur ne se ferme à la Vérité, pour que vienne un monde de paix et d’amour.

Intercession 

Prions pour la conversion de tous ceux-là qui jugent, punissent ou condamnent les autres sans les
écouter. Que le Seigneur leur accorde la grâce de l’écoute.

Marie, mère au cœur silencieux et ouvert, intercède pour nous.

Exercice 

Travailler à écouter plus et parler ou agir moins en toutes circonstances. Aujourd’hui ne fermons pas
notre cœur, mais écoutons la voix du Seigneur.

FOKO TEMATIO Jules, Séminariste du Diocèse de Bafoussam (Cameroun).

Christus Vivit


